

(España)

3 agosto 1963

Sr Don José Ferrater Mora

Estimado amigo: Recibi su carta de 29 de julio último, a la que contesto. Ante todo, le expreso a V. mi profunda gratitud, por el generoso envío de su libro "Tres Mundos", que he leído con sumo interés. El ensayo publicado en Cuadernos, de París, ya lo conocía. Me ha gustado mucho el ensayo sobre Cataluña, muy agudo, sin duda. A la vez le felicito cordialmente por dicho libro. Celebro la pronta publicación de la nueva edición de su Diccionario, que será verdaderamente nueva, como V. dice. Creo que ya le dije el alto concepto que esa obra me merece. Me complaceré extraordinariamente que V. venga a España pronto. Ya me avisaría, para que pudiéramos vernos en Madrid. Le adjunto el artículo de Fernández Suárez sobre su libro El Ser y la muerte. He extraído el recorte del único ejemplar que tenía, y para evitar dilaciones pidiéndolo a Madrid, le remito tal recorte. Le he ofrecido publicar otro trabajo sobre su citado libro, y en efecto, lo haré, pero como el artículo de Fernández Suárez es reciente, tardaría mucho en publicar el mio, y por eso todavía no lo he redactado. Lo escribiré en la septiembre próximo. El libro me atree y me será grato escribir sobre él. Así me pasa con el libro de Zubiri, sobre el cual escribiré un artículo que me pidió Fernández Figueras. Citaré lo siguiente, que para nada viene, ex ministro de Franco y Presidente del Consejo de Admón de INDICE, Zubiri es algo así como un Aristóteles actual, por lo cual nadie podría osar contradecir esa opinión, y quien lo haga no publicará en esa Revista. Por ello, yo haré un artículo nada extenso y para salir del paso. Según tengo entendido, algo parecido a lo que pasa en INDICE, sucede en INSULA. Me parece raro que todavía no le hayan contestado acusando de recibo de su artículo. Efectivamente, el ruido que han hecho aquí sobre el libro de Zubiri ha sido excesivo e injusto. Un cretino en ABC, elogió el libro, diciendo que no lo había leído, y que aunque lo hubiera leído no lo hubiera entendido. Muñoz Alonso, en ARRIBA, lo elogió mucho sin haber podido leerlo cuando escribió sobre él. En suma: que todos han habado o escrito sobre tal libro sin haberlo leído y los pocos que lo han leído no han entendido nada. Yo creo que el libro versa sobre un tema muy viejo, que su estilo es escueto y monótono y que aunque de rigor penetrante, significa borrar toda la filosofía moderna y la contemporánea del ámbito de su sistema, suponiendo que haya logrado un "sistema". Yo creo que rompe con la historia de la filosofía, lo cual es grave, y que su influjo en la filosofía actual será muy escaso. Tiene V. razón: el jaleo que ha producido tal libro es producto de la histeria, y yo agrego, a la mayor ignorancia filosófica. Leeré con mucho gusto su artículo sobre el mentado libro. Le agradeceré que me envíe "La Filosofía en el mundo de hoy."

Hasta la suya, le envia un cordial saludo su buen amigo

Julián Ferrater Mora